

NO PODEMOS ...

—(Viene de la Página tres)

desproporción imperante aún en la tenencia de la tierra y dar ésta a quienes no la posean; desarrollar la economía capitalista de la agricultura, facilitar la inversión de nuevos capitales en la agricultura "mediante el arrendamiento capitalista de la tierra nacionalizada", donar de ganado de laboreo, fertilizantes, semillas, etc. a los rabajadores y fomentar el crédito agrícola. A la fecha se ha desarrollado así:

- 1.— Extensión de tierras nacionales repartidas.....
737,208 manzanas.
- 2.— Cantidad de campesinos beneficiados con el reparto de fincas nacionales, 20.000
- 3.— Cantidad en efectivo distribuido entre los beneficiados por la Reforma Agraria, en concepto de créditos refaccionarios. Q. 2,100.000 (Quetzales).
- 4.— Cantidad pagada en bonos de la reforma agraria en concepto de indemnizaciones a los afectados....
Q. 3,188.620. (Quetzales).
- 5.— Número de fincas particulares expropiadas.....
398.
- 6.— Número de cooperativas organizadas por los campesinos por la reforma agraria, 54
- 7.— Extensión total de tierras afectadas por la ley de reforma agraria, 5,706 caballerías
- 8.— Ganado entregado a los campesinos 14,000 cabezas.
- 9.— Total de campesinos beneficiados por la reforma agraria, 60.000.

El complemento de la ley fué la creación del banco agrario nacional dado por decreto legislativo con el N° 994, llamado a resolver la urgente necesidad de proporcionar créditos a los campesinos.

Respetable auditorio: he querido dar a grandes rasgos a conocer parte de las conquistas democráticas logrados por la Revolución, me faltarían muchas más tales como: el Instituto de Seguridad Social, Instituto de Fomento de la Producción, de la carretera al Atlántico (obra cumbre de liberación nacional), del puerto de Santo Tomás actualmente en construcción, de la planta hidroeléctrica de Jurún etc. Por lo logrado y por lo que está en proyecto realizar se nos denomina con etiquetas falsas y se nos ataca en la forma más canailezca que pueda concebirse, pero las cadenas se han roto ante la voluntad de un pueblo y un gobernante patriota y digno.

El canciller Toriello que tan brillantemente nos representa en Caracacas en uno de sus discursos dijo: "Todo este plan agresivo contra Guatemala se debe únicamente al delito de ejercer nuestra soberanía y defender nuestra independencia económica. Llamo a todos los guatemaltecos a que en esta hora difícil de nuestra lucha estemos unidos. No podemos tolerar que se pretenda faltar al respeto a la soberanía de nuestro país. No somos súbditos de nadie. Yo tengo fe en que el pueblo de Guatemala defenderá como un solo hombre nuestra dignidad, nuestro decoro, nuestra independencia económica y nuestra soberanía amenazada".

8 de Marzo 1954.—

EL TALLER

perado cambio de su amigo, gritó desde su mesa y simulando dirigirse a un desconocido personaje:

—Buenos días, señor, ¿qué se le ofrece? ¿Busca al patrón?

Por detrás de Cachamba y viniendo del despacho asomó en ese momento el Cholo José, diciéndole a Gole entre risas de burlona satisfacción:

—¡Mirá, aquí vienen más pesos! ¿Qué te parece? —Y señalaba las prendas nuevas de su paisano.

Cachamba decidió entrar al fin y sentó cerca de su amigo, un tanto avergonzado. Había estado en la barbería. Hasta Gole llegaba el fuerte olor de un perfume barato.

—Carambas, así parece un novio —afirmó Gole, complacido.

El disimuló su turbación estirándose el quiebre de los pantalones. Gole se levantó:

—Preste, hay que darle forma a este sombrero —dijo, y tomando el hermoso fieltro en sus manos, lo ahormó con sumo gusto y cuidado y se lo puso de nuevo a Cachamba, ladeándolo un poco.

Volvió a sentarse y muy satisfecho le echó una larga mirada a la cabeza de su amigo, haciéndole repetidos gestos de aprobación. Después dijo:

—Se ve bien...

Cachamba lo dejaba hacer y decir, acariciándose mientras tanto la oreja y sonriendo con tímida satisfacción.

Los zapateros, al día siguiente, recibieron a Ca-

chamba con muchas exclamaciones de fingido asombro, con felicitaciones burlonas y bromas divertidas. Y en tanto que él, bastante cohibido, se cambiaba de pantalones para sentarse a trabajar, Camorra con grandes aspavientos le dedicó una cuarteta:

**"Quien esa ropa pagó
es cosa que yo me sé:
yo sé que se la ganaron
al babieca de José".**

Los zapateros aplaudieron, burlándose regocijadamente del patrón. Y Petates, para no quedarse atrás, improvisó también:

**"La ropa le hace muy bien
al monito y a la mona;
ayer era casi un mono,
hoy parece una persona".**

Después le dedicaron cuartetas al sombrero de Cachamba, a sus zapatos nuevos y hasta a los cuatro pelos de la barba que dejara en la barbería, todas celebradas con grandes risas. Pero él muy pronto recobró el aplomo, y ese día sí pudo celebrar también las festivas ocurrencias de los dos graciosos.

* * *

Al taller comenzaron a llegar rumores, cada vez más graves, de lo que estaba ocurriendo en los otros